

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, sábado 8 de octubre de 1904

NÚMERO 871

Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues es encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par  Zapatos cosidos 
Visita tan bien atendido almacén

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.
Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.
A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.
Precios y condiciones los más ventajosos en plaza
¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

Muebles! Muebles!

De lance tengo comisión de vender:

- 1 Tina para caballero, baño de esponja,
 - 1 Tina de baño, para niño,
 - 1 Cochecito para niño, de mimbre, muy elegante,
 - 1 Cama para niño, de id.,
 - 1 Refrigerador regular tamaño
 - 2 Escritorios con gavetas
 - 1 Estante casillero,
 - 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos,
 - 1 Armario bidet,
 - 1 Mesa con tapete verde,
 - 1 Máquina de coser,
 - 1 Silla de comedor para niño,
 - 2 Filtros, Pasteur-Chamberlain,
 - 1 Colchón crin, grande,
 - 1 Cobertor de piel de nutria,
 - 4 Adornos yeso para pared,
- Varias persianas de colores y algunas cosas más,
SE COMPRA una máquina *Singer reformada* y una cocina de hierro
SE HACEN camisas para hombres y niños á la medida. Trabajo esmerado.
ACEPTO muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión.
OFREZCO mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.
ASÍ MISMO en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un Abogado competente.
DIRIGIRSE á

Eduardo Maroto

APARTADO 499.—San José.

PLATERIA

DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas
Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.
Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.
Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIENSEN.
Floricultor.

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.
La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."
La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrola en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.
Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la **Emulsión de Scott** suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de **Emulsión de Scott** que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Alcoholado maravilloso

Fragmentos

Un país libre rechaza toda clase de despotismo, y si comprendemos bien el principio de libertad, debemos hacer desaparecer el despotismo del hombre sobre la mujer, lo mismo que la autoridad tiránica del gobierno sobre el pueblo.

Si somos sinceramente liberales, empecemos por introducir la libertad en nuestros hogares.

El Estado será lo que sea la familia. El hogar doméstico es el tipo del grande hogar nacional; allí es donde se forman las costumbres y las constituciones se amoldan á los principios que les sirven de base.

Nuestras costumbres, nuestros gobiernos, por una consecuencia inevitable, serán autoritarios, es decir, absolutos, mientras que la gerarquía autoritaria se mantengan como base de la familia.

Pero el día en que los principios de libertad, igualdad, solidaridad y justicia constituyan la ley de las relaciones entre el hombre y la mujer, entre el padre y la madre, la libertad civil tendrá unos cimientos indestructibles.

DOMINGO SERRANO

("Fisiología de la mujer" pag. 89)

LECTURA

PARA LOS DOMINGOS

Juan

[Gramática parda]

Sin duda que el nombre de Juan no ha figurado nunca en los boletines de la bolsa como el de Morgan, Rostchild, ni como el de ninguno de esos grandes reyes de la banca que tienen por súbditos á príncipes, reyes y emperadores, pero, eso no embargante, Juan ha sido uno de los más grandes acaudalados que han existido sobre la superficie de este planeta.

Imagináos por lo pronto, que los dominios de nuestro hombre comprendían algunos miles de leguas cuadradas. Entre sus tierras había bastantes cultivadas, siendo mayor la cantidad de ellas que aún permanecían incultas. En sus dominios existían regiones que ni siquiera habían sido holladas por la planta humana. Extensos bosques cubrían la tierra no cultivada; ricos depósitos de los más apreciados minerales yacían en diversos sitios; diversidad de ríos corrían aquí y allá; fuentes minerales brotaban en varios puntos, y una primavera perenne conservaba verde y fresca toda la vegetación. Cualquiera creería que se trata de una fantasía kaleidoscópica, de una creación de las Mil y una Noches, sin embargo nada más cierto que lo que habeis leído. Pero, aguardad, os voy á contar la triste historia de ese archimillonario.

Juan era feliz, si feliz puede serlo un hombre sano, sensillo, modesto, tallado á la antigua en cuanto á sus costumbres, enemigo de pendencias con el vecino, sin locas fantasías y poseedor de la cuantiosa fortuna que queda reseñada.

Para atender sus numerosos y múltiples intereses, en un principio, nombró Juan administradores identificados con su persona, los cuales atendieron el cargo que se les encomendó con la religiosidad y buena fe que la gran muestra de confianza que el discernimiento del empleo exigía: cautela,

prudencia, habilidad y actividad fueron distintivos, entre otras cualidades, de aquellos varones sabios.

Las decenas de millares de colonos que poblaban y labraban las tierras de Juan vivían también felices con aquellos administradores enemigos de la extorsión, de la concusión, de la explotación del fuerte sobre el débil, pues llevaban como consigna trabajar por la felicidad de aquellos colonos, sabiendo que el contento, el progreso y el bienestar de éstos eran la aspiración más alta á que tendía el rico propietario Juan.

Por todas partes se veía movimiento de trabajo; ricos sembrados ofrecían por donde quiera su bendito fruto; rostros satisfechos indicaban á cada paso que en aquellos campos no vivía la miseria; corpulentos y forzudas yuntas de bueyes arrastraban para uno y otro lado carretas cargadas de variados productos. Un grandioso, intraducible himno al trabajo y á la Naturaleza, se levantaba de aquel paraje, oculto en el inmenso mundo, por una porción de la humanidad, ignorante de las desgracias que á las veces aquejan á la especie, por culpa de los malos administradores de grandes intereses.

Nuevos encargados, tallados á la antigua, puritanos de honradez que viajaron por los mundos lejanos donde el progreso apunta las más altas etapas, concibieron la idea de facilitar la explotación y aumentar el rendimiento del cuantioso capital que para su administración se les había confiado, llevando siempre en mira el bienestar de los colonos. Para conseguir el fin deseado pensaron en acortar las distancias en las tierras de Juan. Largas carreteras se proyectaron que cruzaban aquellos dominios en uno y otro sentido. La carretera es una gran vía civilizadora: á uno y otro lado de ella se levantan habitaciones, se cultivan terrenos, se levantan casas comerciales y de trecho en trecho se asientan pueblos enteros y mercados concurridos. Así pensaron los nuevos encargados, y se pusieron á la obra.

Juan estaba satisfecho de sus representantes. Aunque lentamente, en cambio sobre seguro, veía crecer y multiplicarse la riqueza en sus vastos dominios, los cuales, con el esfuerzo de sus colonos y la prudente dirección colectiva, daban lo bastante para hacer frente á las nuevas empresas que se acometían.

Se pensó también en introducir un modo más rápido de locomoción, la vía férrea. Pero al concebir tal revolucionaria reforma, se tuvo en mira, como punto capital de partida, hacerlo con recursos propios, que las tierras daban de sobra y los colonos eran lo bastante diligentes para tal empresa. Por esa consideración la obra debería efectuarse lentamente, con parsimonia, pues un año es un átomo de tiempo en la historia de un grupo humano, y Juan, varón reconocido como prudente en muchas leguas á la redonda, jamás había contraído una deuda, preocupado, con razón ó sin ella,—simples apuntadores de hechos no queremos hacer comentarios,—tenía hondos prejuicios contra las deudas; pensaba aquel viejo patriarca que toda deuda limita la libertad de quien la contrae, el cual, en cierto modo, es esclavo del acreedor; pensaba el prudente propietario que el camino de las deudas se empieza con la primera, pequeña ó grande y que quien cría deudas pierde la soberanía de sus tierras, la libertad de su persona, su al-

tivez y aun su propia personalidad, todo lo cual va á caer al bolsillo del acreedor.

Su gran principio fué: progreso, bienestar, pero sin deudas, pues el día que se contraigan mi soberanía y la felicidad de mis colonos están en peligro.

En las historias de grupos humanos, ó en la de individuos aislados, muchas ocasiones ocurre que estamos leyendo una narración, con interés ó sin él, bien ó mal expuesta, y de pronto, por una falta de lógica en los acontecimientos, nos encontramos con que el capítulo que creíamos que terminaba en la página siguiente se interrumpe, viéndonos de un salto al frente de otro capítulo que por completo cambia la faz de la historia. Tal aconteció en los sucesos relacionados con nuestro protagonista Juan, y al historiador se ve forzado á dar el salto tras los hechos para continuar apuntando acontecimientos.

Juan, el viejo buena fé, el puritano de costumbres, el varón dechado de prudencia, el hombre que no debía un céntimo á ninguno, porque creía que las deudas implican enajenación de la libertad, se vió de pronto sorprendido por audaces nuevos administradores en su hacienda. Contrastaban éstos en un todo con los antiguos. Veían lo administrado cual si fuera propio, pero en cierto sentido; no estaban identificados con la prudencia ni el modo de ser, ni con la aspiración del poderoso propietario. Engañaban al sencillo Juan y á los colonos con memorias ampulosas llenas de palabras vacías, de promesas engañosas, de espejismos multicolores, para realizar proyectos colosales, los mismos que sus antecesores, los viejos de la gramática parda, pensaban llevar á término con los esfuerzos propios y de contado del país, despacio, pero sobre seguro, los mismos que pensaban realizar aquellos viejos apegados á la fórmula de que *nunca debe saltarse con sombrero ajeno*.

Estos nuevos administradores contrajeron, allá, entre extraños, una gran deuda, pesada loza fúnebre que debía colocarse sobre el cadáver de la felicidad de los dominios de Juan, para construir una vía férrea. Es voz y fama que la suma que llegó á las cajas de Juan no alcanzaba siquiera á la mitad de la cifra que indicaba la obligación suscrita, porque debéis saber que en esos empréstitos se paga tanto de comisión A, tanto de comisión B, tanto de comisión C, tanto de comisión X, y tanto de comisión Y; una suma por esto, otra por aquello y otra por lo de más allá, hasta el punto de que lo efectivo recibido no guarda proporción con lo que debe pagarse.

La nueva era estaba iniciada metieron los nuevos administradores al pobre Juan en el camino de las deudas. Y contraída la deuda para construir un ferrocarril, el buenazo gran propietario vió, sin explicarse el por qué, que el ferrocarril construido pertenecía á extraños que lo explotaban y que, sin embargo, él tenía que pagar la deuda suscrita. Más todavía, vió que á cuenta de tal ferrocarril lo despojaban de sus mejores terrenos que pasaban á manos extranjeras y continuamente ha vivido después el pobre viejo con la espada de Damocles sobre su cabeza, que lo amenaza con la exigencia de pago de una deuda que él no se explica.

A aquella deuda siguieron otras de no menor importancia contraídas pa-

ra lo que los caducos nuevos administradores de los dominios de Juan, llamaban progreso y civilización.

El camino de las deudas no tuvo fin, fué abismo sin fondo por el cual rodó Juan con todos sus colonos sin que hubiera aparecido fuerza humana capaz de detener en su caída á aquel varón antiguo para presentarlo hoy á todas las naciones, con orgullo para la especie humana, como la síntesis del tino, del acierto y de la prudencia, en beneficio de los demás.

Conoció al viejo Juan en sus últimos años. Era un anciano, achacoso, cubierto con andrajos mendigando por las calles, desposeído de todo su haber por sus acreedores.

Sus propiedades pasaron á manos extrañas, y él, el viejo prudente, el antiguo propietario, el de la vida holgada y fácil, en sus nostalgias de los buenos tiempos increpaba á los administradores que le dieron progreso á costa de su felicidad, de su libertad y soberanía y á costa del bienestar de sus colonos.

LOPE

"EL DERECHO"

Editor y Administrador,
Arturo Zúñiga A.

Colaboración

Cloacas de San José

Todos los que han puesto atención á este asunto y han escrito sobre el proyecto del Lic. don Cleto González Víquez, no han dicho nada acerca de la parte higiénica del proyecto. ¿Está resuelto eso ya? Creemos que no. Por eso tomaremos el asunto desde dos puntos diferentes de vista, pero relacionados con las consecuencias desventajosas para la higiene pública. Y diremos algo sobre esto, no para obstaculizar la realización de la buena idea del Lic. don Cleto González Víquez, sino para pesar las desventajas y ventajas de verificar la obra de las cloacas, ó para prevenir á los encargados de la higiene, las consecuencias malsanas de los trabajos de las cloacas é inclinarnos á que busquen los medios de librar á los vecinos de San José del paludismo, de las fiebres biliosas y quizá hasta de la fiebre amarilla, una vez que, comenzadas las excavaciones, los agentes patológicos, que se desprenden de un subsuelo contaminado, los criaderos de todas las clases de mosquitos en los numerosos posillos que se forman en cualquier hoyo, los acumulamientos de residuos orgánicos en descomposición, eleven á esta capital á la categoría de las ciudades más insalubres del mundo.

Hace algún tiempo varios miembros de la Facultad de Medicina habían observado y comprobado que, cuando por orden de la Municipalidad se removía el suelo para arreglar las calles, durante los meses lluviosos, á pesar de que las excavaciones no pasaban de medio ó un metro de hondo, más ó menos, y el mayor número de veces notablemente

menos de medio metro, se desarrollaban entre los vecinos de esas calles varias enfermedades que tomaban carácter alarmante de gravedad y que ocasionaban defunciones. Esto fué motivo para que la Facultad de Medicina pasara á la Municipalidad, por medio del Gobernador de San José, un oficio en el que le manifestaba que por las razones expresadas, no debía ordenar durante la estación lluviosa la composición de calles cuando hubiera que hacer excavaciones en ellas, ni abrir nuevas ni arreglarlas, por las mismas razones.

Lo dicho bastará para que se comprenda que, si parciales y leves remociones de tierra provocaron enfermedades y defunciones, ¿qué no provocarán profundas remociones del suelo y subsuelo en toda la ciudad? ¿Vale la pena la obra por su magnitud, estabilidad y calidad, de exponer á toda la población actual de San José á un envenenamiento seguro? ¿Hay agua suficiente para arrastrar todas las inmundicias y objetos que van á las cloacas, arrojados por los que ven en ellas una cosa magnífica y la cuidan, y aquellos á quienes importa poco perderla, haciendo uso indebido de ella? No hay que olvidar que en París, donde echan el Sena á las cloacas para lavarlas, en cierta zona, las quitaron por carecer de agua suficiente.

UN GALENO

Era uno de los nuestros

Los hombres buenos, los hombres de las buenas causas, por uno de esos caprichos del Destino inexcrutable, se van tempranamente.

Sinesio Ruiz era de los nuestros; era soldado de nuestra causa, cosa natural, porque casi todos los buenos están con nosotros.

La virtud que se oculta; la modestia que cubre méritos indiscutibles; la bondad que atrae con su belleza; la pureza que brilla en toda ocasión; el patriotismo de altos quilates que en todas circunstancias se manifiesta, eso era el estimable republicano que ha pocos días vivía alimentando el ensueño de ver á Costa Rica regida por el Partido Republicano en el cual figuraba como soldado adicto, convencido de que su causa era la más digna de las almas independientes del país.

Sinesio Ruiz fue una demostración de que el bien y la honradez no tienen más que una faz. Sinesio Ruiz fué de los que piensan que la línea recta en la vida es una sola, que no admite quiebres: que no es honrado quien en unas cosas sigue la línea recta y en otras la sinuosa: que quien en lo privado es bueno y es honrado, en lo público y en lo político debe también serlo; que quien se afilia á una mala causa por muchas cualidades privadas

Espacio de la carpintería y venta de materiales de Joaquín Chaves

que lo adornen por aquel solo mero hecho las pierde.

Sinesio Ruiz deja á su familia una herencia de inestimable valor: fue bueno en toda ocasión.

Espíritu claro y cultivado, sin riquezas de que disponer, no comerció con su conciencia, supo luchar y en la lucha por la vida lo sorprendió la muerte siempre en su puesto.

Los republicanos lamentan esa pérdida. El Partido Republicano, solidario con todos sus miembros, se ha conmovido ante esa muerte y guarda la memoria de su distinguido partidario en la urna de sus sagrados recuerdos.

Heredia, 5 de octubre de 1904.

UU REPUBLICANO.

OFICIAL

POLICÍA

Nombra á don Manuel Chinchilla para Agente de Policía del distrito de San Ignacio del cantón de Aserri de esta provincia, en reposición de don Baltasar Aguilar, á quien se acepta su renuncia.

—Acepta la renuncia que ha presentado don Cirilo Zúñiga del cargo de Agente de Policía del distrito de Los Frailes del cantón de Desamparados de esta provincia; y nombra en su reposición á don Florentino Garbano b.

—Vista la solicitud elevada á esta Secretaría por la Junta Edificadora de la ermita de San Pedro de Puriscal, á fin de que se le conceda licencia para celebrar cuatro turnos á beneficio de los trabajos materiales que es indispensable ejecutar en dicho templo, el Presidente de la República acuerda de conformidad, debiendo los turnos tener lugar con intervalos de tres meses uno de otro y bajo la vigilancia de la respectiva autoridad política.

—Concede á don Manuel Morera licencia para separarse de su puesto de Secretario de la Agencia Principal de Policía de Alajuela, hasta por un mes; y nombra en su reposición durante ese tiempo á don Juan del mismo apellido.

GOBERNACIÓN

Comisión Permanente

Autoriza á la Municipalidad del cantón de Puriscal de esta provincia, para que negocie un empréstito interior hasta por la suma de cinco mil colones. El producto de dicho empréstito se aplicará á la construcción de un galerón de Mercado y á la perforación de un pozo en la villa de Santiago; y la deuda, que no devengará por intereses más del uno por ciento mansual, será garantizada por aquel Municipio con la renta de destace y la del mismo Mercado, debiendo amortizarse en cuotas mínimas de trescientos colones por trimestre.

POLICÍA

Señor Secretario de Estado en el despacho de Policía

Gobernación de la provincia de San José, 6 de octubre de 1904.

En contestación á su atenta comunicación número 210 de fecha de ayer, tengo el honor de trascribir á V. el telegrama que recibí anoche, del señor Médico del Pueblo del cantón de Mora, que dice así:

"Tengo el honor de informarle que no existe en Piedras Negras ningún caso de viruela."

Soy de V. muy atto. s. s.

RIC. MORA F.

¿YDEAY?.....

Pero, por qué ese señor "Renato" que escribió su comunicado en "El Día" número... no nos salió al encuentro á raíz de nuestros artículos "El Diputado Faerron" y "Contra proyecto cruceño", y viene á *despedirse* ahora en plena soledad? O es que el furioso adalid se quería ver solo en el campo de batalla, para tenerse como valiente? Pues tarde pió el caballero "ese"; y por lo mismo le aconsejamos que deje esas extravagancias para el venidero aquel que pronosticó un Licenciado Faerron, diciendo: "El Juzgado de Santa Cruz lo quitaremos... por capricho; este año fracasó en ello mi padre, porque sus trabajos fueron prematuros y ya al cerrarse las sesiones del Congreso."

¿Qué dice de eso, el señor comunicadista? ¿No le parece que estuvo bien dicho aquello del Memorial, y que el Diputado lo creyó una injuria: "La proposición del Diputado Faerron la creemos del todo maliciosa, porque nada hay en ello equitativo ni razonable, sino más bien una comodidad puramente personal"?

Sin embargo de esto, fuimos calificados de "patanes", sin que se nos haya probado hasta hoy, en realidad, quiénes son ó deben de ser los *rústicos é ignorantes*.

Protestamos del sobrenombre de "ramiristas" porque somos libres, y en nuestros actos no dependemos de nadie: en política somos republicanos conocidos, y no vivimos á la expectativa de quien obtenga el triunfo para ser sus allegados. No es cierto que Rafael Bonilla haya tomado participación en la creación del Juzgado, pesadilla de los Faerron; ni de que nosotros andemos á caza de glorias ajenas. Pero ignorábamos si, que el tal Juzgado fuera exclusivo de determinadas personas; y por eso fué que, cuando vimos la pretensión del Diputado Faerron, de llevarse á su casa, nos propusimos salirle al encuentro, y en cuya tarea ninguno se negó á ayudarnos, entre los cuales contamos á don Víctor Bonilla.

Aconsejamos al comunicadista que deje "eso" para cuando se efectúe el pronóstico del Licenciado liberiano; y que no se oculte sí, porque le puede pasar lo del director de telégrafos de cierto país cuando en un día de asueto que dió á uno de los telegrafistas, tuvo que encargarse él de la recepción de unos cables ó telegramas submarinos. El telegrafista transmitente era, á cada rato, interrumpido por el recipiente encargado de la oficina, que lo era el señor director, cosa ignorada hasta allí por el trasmítente. Enojadísimo éste de la torpeza de aquél, le dijo: "Si no llama usted á otro que sepa de telégrafo, no seguiré transmitiendo." El señor director incomodado le contestó: "Un poco más de respeto... D. G.", á lo que el subalterno pegó un brinco, sacó la lengua y añadió una carcajada.

Santa Cruz, octubre 2 de 1904.

JOSÉ LÓPEZ

El mundo en 1950

Un escritor inglés de gran reputación, Mr. William Stanley, ha publicado con el título de "The Case of the fox", un libro llamado á producir sensación.

Examina lo que será el mundo en 1950, y hé aquí los principales sucesos que predice:

Desde 1930, frente á los Estados Unidos de América, cuyo poder se habrá hecho formidable, se alzarán los Estados Unidos de Europa.

La capital de esta nueva confederación será París, que recibirá el título de "Capital del mundo."

En París se reunirá el parlamento de la humanidad, asamblea permanente que dará las leyes á la vasta comunidad europea, pero las discusiones se harán en inglés, pues este idioma será la lengua universal.

Cada uno de los antiguos Estados, Inglaterra, Alemania, Francia, etc., tendrá una asamblea legislativa especial, encargada de arreglar los asuntos interiores. Pero todos estos Estados, Inglaterra inclusive, se habrán convertido en República desde mucho antes.

Mr. Stanley profetiza que la tierra entera se hallará entonces dividida en varias grandes federaciones, á saber:

- 1º Los Estados Unidos de Europa.
- 2º Los Estados Unidos del Sudoeste de Asia, comprendiendo las Indias, Persia y Arabia.
- 3º Los Estados Unidos del Asia Oriental, con Rusia y el Japón.
- 4º Los Estados Unidos del Asia del Norte [las posesiones rusas].
- 5º Tres grandes Estados en Africa.
- 6º Los Estados de la América del Norte con el Canadá y Méjico.
- 7º Una confederación de la América del Sur.
- 8º Una confederación australiana.

CRONICA

José Ana Varela Ch.

soldado del 56 y 57, presentó al Congreso un memorial solicitando una pensión del Tesoro Público, desde el 1º de mayo próximo pasado, con todas las formalidades que el caso requiere.

Hoy ese viejo soldado está pobre é impedido para el trabajo. No dudamos que la Comisión Permanente, una vez que haya tomado nota del referido memorial; dé su aprobación á tan justo pedimento. El señor Varela es acreedor á que la Patria le recompense sus buenos servicios y su valeroso contingente impresos en esa epopeya de imperecedera recordación; y ejemplo para los actuales y venideros ciudadanos costarricenses.

Correo

La Administración General avisa que el lunes próximo á las 8 a. m. despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York.

Josefa Cepeda

viejecita poco más ó menos de 60 á 70 años, se acercó ayer á la oficina de esta Redacción á preguntarnos á dónde queda la Agencia de Policía y á comunicarnos, para si podíamos hacer algo, que estando en la mañana de este mismo día lavando en el río Torres, cerca de la parte que llaman Poza de la Merced, una mujer de mala vida, muy conocida de las lavanderas, por sus fechorías é ingratitudes con las pobres ancianas, le dió una pedrada en derecho del hueso sacro, que la ha dejado imposibilitada para buscar la subsistencia.

La quejosa señora dice que no conoce bien á su detractora, pero que sus colegas, las demás lavanderas la conocen perfectamente. Así es que la policía, cumpliendo con su deber, y en honor á su actividad y buen nombre investigará sobre el particular, y amonestará á la pernicioso, para que no se acerque á aquellos lugares á molestar á las lavanderas.

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montealegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revuelve las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A

En la antigua oficina

del Licenciado don Félix Arcadio Montero, despahan ahora, Aristides Montero y Guillermo Obando.

Se hacen cargo de asuntos civiles, defensas de todo género, estudio y factura de escrituras, como de todo otro negocio relacionado con la abogacía.

4ª Avenida Este, N.º 176.

GUILLELMO OBANDO.

ARISTIDES MONTERO.

San José, 5 de Setiembre de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 9 de Octubre de 1904.

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destino
VENUS.....	Miércoles.....	Viernes.....	N. O.
MOUNT VERNON.....	Jueves.....	Sábado.....	N. O.
TAUNTON.....	Viernes a.m.....	Domingo.....	N. O.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas
para Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale a mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.

SONDULIN EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor,
Pagés & Cañas,
San José.

**CERVECERIA
TRAUBE**
CERVEZA NEGRA LAGER BEEF
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis
—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrecen CALZADO DE PIEL DE LO MAS FINO que viene al país, NORMAS DE LOS TILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIO TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIBERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padirón
LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR